



Ponencia sobre el 08 de marzo en la Escuela Normal Superior de Jalisco

Rosario Jazmín Salazar Ramírez

Escuela Normal Superior de Jalisco

Correo electrónico: rosariojazmin.salazarramirez@ensj.edu.mx

Eje temático. La Educación Emocional como recurso para la Prevención y Contención de las Violencias de Género en Educación Superior.

Resumen

En el evento del 08 de marzo del presente año, la Escuela Normal Superior de Jalisco nos regaló un espacio de profunda reflexión a través de la "Mesa Reflexiva" dirigida por la maestra y psicóloga Mariana. Esta iniciativa no sólo abordó la realidad de ser mujer en la actualidad, sino que también nos brindó la oportunidad de reconocer nuestro papel fundamental en la sociedad y la importancia de cuidarnos a nosotras mismas.

Las mujeres somos pilares de la sociedad, agentes de cambio y motores de progreso. Sin embargo, a menudo nuestra valía se ve opacada por los estereotipos y las desigualdades que aún persisten. La "Mesa Reflexiva" nos permitió visibilizar estas realidades, desde el acoso y la presión social hasta la vulnerabilidad a la que estamos expuestas desde temprana edad.

Es importante recordar que la manera en que nos vestimos, la forma en que actuamos o las decisiones que tomamos no definen nuestro valor como personas. No debemos permitir que los estándares externos dicten nuestra identidad o limiten nuestro potencial.

La "Mesa Reflexiva" también nos invitó a reflexionar sobre la culpabilización que muchas veces recae sobre las mujeres. Es crucial reconocer que no somos responsables de las situaciones que nos afectan y que tenemos derecho a decir "no" a aquello que nos incomoda o nos hace daño.



Como docentes mujeres, tenemos la responsabilidad de empoderar a nuestras alumnas y fomentar en ellas la autoestima y el asertividad. Debemos ser modelos a seguir que les muestren que pueden alcanzar sus sueños sin importar los obstáculos que se presenten en el camino.

El evento del 08 de mayo fue un recordatorio de la importancia de la unión y la sororidad entre mujeres. Juntas podemos construir un mundo más justo y equitativo donde nuestras voces sean escuchadas y nuestro valor sea reconocido.

Es fundamental que este tipo de espacios de reflexión se repitan y que se fomente el diálogo abierto y honesto sobre la realidad de ser mujer. Solo así podremos avanzar hacia una sociedad más inclusiva y respetuosa con los derechos de todas las personas.

Las mujeres somos mucho más que lo que la sociedad nos dice que somos. Somos fuerza, somos inteligencia, somos creatividad y somos amor. Es hora de que el mundo lo reconozca.

La Mujer en la Historia y la Educación

A lo largo de la historia, las mujeres han desempeñado roles cruciales que a menudo han sido minimizados o pasados por alto. Desde filósofas antiguas como Hipatia de Alejandría hasta líderes contemporáneas como Malala Yousafzai, las mujeres han influido significativamente en la ciencia, la política, la educación y el arte.

Hipatia, una de las primeras matemáticas y astrónomas registradas en la historia, desafió las normas de su tiempo y demostró que las mujeres podían contribuir enormemente al conocimiento y la educación. Su trágica muerte a manos de una turba enfurecida es un recordatorio de los riesgos que históricamente han enfrentado las mujeres que se atreven a desafiar las expectativas sociales.

Malala Yousafzai, premio Nobel de la Paz, es un ejemplo moderno de valentía y perseverancia. A pesar de enfrentar la violencia y la opresión, Malala ha luchado incansablemente por el derecho de las niñas a recibir una educación. Su famosa cita, "Un niño, un maestro, un libro y un lápiz pueden cambiar el mundo", encapsula el poder transformador de la educación y el papel crucial que las mujeres pueden desempeñar en este cambio.

La Importancia de las Mujeres en la Educación

La presencia de mujeres en el campo de la educación no solo es fundamental por la diversidad que aportan, sino también por la inspiración y el liderazgo que proporcionan. Según el informe de UNESCO, "Educating Girls: What Works", la educación de las niñas tiene un efecto multiplicador que beneficia a las familias, comunidades y economías enteras.

Las maestras, en particular, desempeñan un papel vital en el empoderamiento de las niñas. Estudios han demostrado que las niñas tienden a tener mejores resultados académicos y mayor autoestima cuando tienen modelos femeninos a seguir en sus vidas educativas. Las maestras no solo enseñan materias académicas, sino que también inculcan valores de equidad, respeto y autoeficacia.

Teóricas y Activistas Destacadas











Diversas teóricas y activistas han aportado ideas valiosas sobre la importancia de la educación y el papel de las mujeres en la sociedad. Simone de Beauvoir, en su obra "El segundo sexo", argumenta que la educación es un medio fundamental para liberar a las mujeres de los roles de género tradicionales y permitirles alcanzar su pleno potencial.

De Beauvoir escribe: "No se nace mujer: se llega a serlo", subrayando la idea de que las construcciones sociales y las expectativas de género son impuestas y no innatas. La educación, según de Beauvoir, es la clave para desmantelar estas construcciones y permitir a las mujeres definir sus propias identidades.

Otra teórica influyente, bell hooks, en su libro "Teaching to Transgress: Education as the Practice of Freedom", explora cómo la educación puede ser un acto de liberación y resistencia. Hooks aboga por una pedagogía que desafíe las estructuras de poder y fomente el pensamiento crítico. Su enfoque en la interseccionalidad destaca cómo las experiencias de las mujeres no pueden separarse de otras formas de opresión, como la raza y la clase.

Desafíos y Oportunidades

A pesar de los avances significativos en la educación y la igualdad de género, las mujeres continúan enfrentando numerosos desafíos. En muchos lugares del mundo, las niñas tienen menos probabilidades de asistir a la escuela que los niños, y las mujeres tienen menos acceso a oportunidades educativas y profesionales.

Las barreras culturales, económicas y legales a menudo impiden que las niñas y mujeres alcancen su pleno potencial. En muchas sociedades, las normas de género tradicionales limitan las oportunidades educativas y profesionales de las mujeres. Además, la violencia de género y el acoso sexual en los entornos educativos son problemas persistentes que necesitan ser abordados con urgencia.

Sin embargo, también hay muchas oportunidades para avanzar en la igualdad de género en la educación. Las tecnologías digitales están abriendo nuevas vías para la educación y el aprendizaje, especialmente en áreas donde las escuelas tradicionales pueden ser inaccesibles. Las iniciativas globales como la campaña "HeForShe" de las Naciones Unidas también están movilizando a hombres y niños para que se conviertan en aliados en la lucha por la igualdad de género.

Reflexiones Finales y Llamado a la Acción

La "Mesa Reflexiva" organizada por la Escuela Normal Superior de Jalisco es un ejemplo inspirador de cómo las comunidades educativas pueden abordar temas de género y empoderar a las mujeres. Estas iniciativas deben ser apoyadas y replicadas en otros contextos para crear un cambio duradero.

Es fundamental que sigamos promoviendo el diálogo abierto y honesto sobre la realidad de ser mujer. Solo a través de la reflexión y la acción podemos desmantelar los estereotipos y las desigualdades que limitan el potencial de las mujeres.











En las palabras de Audre Lorde, poeta y activista, "No seremos libres mientras otra mujer esté encadenada, aunque sus grilletes sean muy diferentes de los míos". Esta cita resalta la importancia de la solidaridad y la sororidad en la lucha por la igualdad de género.

Las maestras tienen un papel particularmente importante en este proceso. Al empoderar a las alumnas y fomentar una cultura de respeto e inclusión, pueden ayudar a construir una sociedad más justa y equitativa.

Casos Inspiradores y Ejemplos Globales

Existen numerosos ejemplos de mujeres y organizaciones que están haciendo una diferencia significativa en el ámbito educativo. La organización no gubernamental "Camfed" (Campaign for Female Education) trabaja en África subsahariana para proporcionar educación a las niñas y mujeres jóvenes. Desde su fundación, ha ayudado a más de 4.1 millones de niñas a asistir a la escuela y a recibir una educación de calidad.

Un caso notable es el de Kakenya Ntaiya, una mujer keniana que desafió las expectativas de su comunidad al negarse a someterse a la mutilación genital femenina y a un matrimonio forzado a una edad temprana. Kakenya logró obtener una educación en los Estados Unidos y regresó a su comunidad para fundar la Kakenya Center for Excellence, una escuela que ofrece educación de alta calidad a las niñas y combate las prácticas tradicionales dañinas.

La Influencia de las Mujeres en la Política y la Economía

La educación de las mujeres no solo tiene un impacto en las vidas individuales, sino que también tiene efectos positivos en la política y la economía. Según el Banco Mundial, cada año adicional de educación secundaria que recibe una niña se asocia con un aumento del 15-25% en sus ingresos futuros. Además, las mujeres educadas tienen más probabilidades de participar en la toma de decisiones y de influir en las políticas públicas.

Un ejemplo destacado es el de Ellen Johnson Sirleaf, la primera mujer presidenta de Liberia y la primera mujer elegida como jefa de estado en África. Su liderazgo ha sido crucial para la reconstrucción de Liberia después de años de guerra civil, y su administración ha hecho avances significativos en la educación y la igualdad de género.

La Perspectiva de Género en la Educación

Para avanzar en la igualdad de género en la educación, es esencial adoptar una perspectiva de género en todos los niveles del sistema educativo. Esto implica revisar los planes de estudio para eliminar los sesgos de género, capacitar a los docentes en enfoques pedagógicos inclusivos y crear entornos escolares seguros y acogedores para todos los estudiantes, independientemente de su género.







